



ACTA DE LA OCTAVA SESIÓN DESCENTRALIZADA EXTRAORDINARIA

PERÍODO ANUAL DE SESIONES 2023 – 2024

En la ciudad de Lima, siendo las 15:39 horas del día viernes 13 de octubre del 2023, en el Auditorio del Proyecto Especial Binacional Puyango Tumbes (Panamericana Norte km. 4.5 - Tumbes), y a través de la plataforma de sesiones Microsoft Teams del Congreso de la República, se reunieron los integrantes de la Comisión Especial Multipartidaria, encargada de realizar el análisis, seguimiento, coordinación y formulación de propuestas para el proyecto especial binacional Puyango – Tumbes, bajo la presidencia del congresista Héctor José Ventura Ángel.

El presidente de la Comisión solicitó a la Secretaría Técnica pasar lista a fin de verificar el quórum correspondiente.

Se registró la asistencia de los señores congresistas Ventura Ángel Héctor José, Ciccia Vásquez Miguel Ángel, Salhuana Cavides Eduardo, Chacón Trujillo Nilza Merly, Flores Ancachi Jorge Luis, Jerí Oré José Enrique, Juárez Calle Heidy Lisbeth y Olivos Martínez Vivian.

Con el quórum reglamentario el presidente dio inicio a la Octava Sesión Descentralizada Extraordinaria Mixta, de la “Comisión Especial Multipartidaria de Seguimiento, Coordinaciones y Formulación de Propuestas para el Proyecto Binacional Puyango Tumbes”, en sala y la plataforma Microsoft Teams del Congreso de la República.

DESPACHO:

El presidente señaló que la Secretaría Técnica de la Comisión ha enviado a los correos electrónicos de los señores congresistas la agenda y la documentación correspondientes a



la presente sesión.

ORDEN DEL DÍA:

El presidente dio la bienvenida a **Luis Paredes Paucar, subdirector Regional de Tumbes de la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios** y le cedió el uso de la palabra para que inicie su exposición.

Toma la palabra Luis Paredes Paucar, subdirector Regional de Tumbes de la Autoridad para la Reconstrucción con Cambios, quien indicó que como ARCC financian los proyectos cuya unidad ejecutora es el Proyecto Binacional Puyango Tumbes (con dos intervenciones en la margen izquierda del río Tumbes, una culminada y otra sin culminar).

El presidente le cedió la palabra al asesor de la dirección ejecutiva de la ARCC Ingeniero Néstor Eduardo Fuertes Escudero quien dio detalle de los procesos de soluciones integrales en ejecución.

El congresista Ciccia Vásquez Miguel Ángel preguntó que tan seguro es el financiamiento y ejecución mencionadas, porque está acabando el año y no se están culminando las intervenciones. Mencionó los retrasos en la provincia de Piura.

El presidente preguntó a Luis Paredes Paucar en cuánto asciende el presupuesto para recursos ordinarios donaciones y transferencias ejecutadas a la fecha y cuál es el avance en los procesos en ejecución.

Luis Paredes Paucar cedió la palabra al ingeniero Néstor Eduardo Fuertes Escudero, quien indicó que entre el 2017 al 2023, entre casi 34 decretos supremo y decretos de urgencia, fue transferido 271, 990, 530 millones de soles, para los procesos en ejecución, pero en el canal de riego aún no se ha ejecutado nada.

El presidente preguntó sobre la ejecución de Bocatoma la Peña, a lo que el ingeniero



“Año de la unidad, la paz y el desarrollo”

respondió que (el proyecto) se encuentra en la ARCC, pero que no existe transferencias a proyectos nuevos. El presidente indicó que hace un mes en la sede de la ARCC y que le informaron que una semana (después de la reunión) dicho requerimiento pasaría al MEF por lo que le sorprende la respuesta del ingeniero. El ingeniero precisó que todos los proyectos que llegan al ARCC son derivados al MEF, pero esta entidad no los atiende, los devuelve o los observa, pero no los financia, y que en ese mismo estado se encuentran varios proyectos importantes.

El presidente observó que la técnica parlamentaria indica que las preguntas deben ser respondidas por el funcionario (Luis Paredes Paucar), no por su asesor, pero que se haría la excepción.

El congresista Ciccia Vásquez Miguel Ángel preguntó qué directiva tiene el MEF para la ARCC y que ha dispuesto el Premier, el presidente complemento la pregunta indicando que también debe preguntársele que pasará con la ARCC y todos los proyectos que aún están por ejecutar.

El presidente indicó que se le trasladarán dichas interrogantes a través de la comisión al premier y a la ministra de agricultura en las próximas sesiones a realizarse.

El presidente preguntó sobre el presupuesto ejecutado por la ARCC en servicios de protección contra inundaciones en localidades de la Palma, Sector Canario 2 margen Izquierda, Río Zarumilla, Distrito de Papayal y Aguas Verdes, de la región Tumbes. El ingeniero contestó que el presupuesto transferido 271,990,530 millones, y que en la información alcanzada está el detalle del uso del mismo.

El presidente preguntó si se han realizado obras para riego. Luis Paredes Paucar contestó que solo tenían información relacionada al proyecto Puyango Tumbes. Así mismo, preguntó a cuánto asciende la partida presupuestal ejecutada por la ARCC en actividades de prevención y emergencia para el 2023. Luis Paredes Paucar dio pase al ingeniero quien dio detalles sobre la partida presupuestal ejecutada por la ARCC en Tumbes y las limitaciones en su ejecución.



“Año de la unidad, la paz y el desarrollo”

El presidente observó que la autoridad no está respondiendo a las preguntas (solo responde el asesor), porque no tienen conocimiento de los problemas que suceden en la región y que es justamente por ello que no pueden dar soluciones.

Tomó la palabra el señor Juan Alejandro La Rosa Boggio, jefe del Parque Nacional Cerro de Amotape, quien expuso sobre el grado de contaminación y medio ambiente del río Puyango – Tumbes.

El congresista Ciccia Vásquez Miguel Ángel comentó que durante años no se ha hecho nada por combatir la contaminación de la cuenca Puyango Tumbes. Aseveró que deben tomarse acciones ante la minería ilegal que es la fuente de la contaminación. El presidente indicó que la responsabilidad principalmente es de la minería ilegal del país de Ecuador, y que se necesitan medidas urgentes.

La Sra. María Elena Molina Camacho, Gerente Regional de Control Tumbes, Contraloría General de la República, quien indicó que le hará seguimiento a lo mencionado por ambos congresistas.

Toma la palabra el ingeniero Edward Wilmer Silva Medina, el administrador local del agua de Tumbes, que es una unidad orgánica de la Autoridad Nacional del Agua, quien expuso sobre las obras de prevención del proyecto Puyango – Tumbes.

El presidente señaló su preocupación por la falta de acciones de prevención en Piura. El congresista Ciccia Vásquez Miguel Ángel complementó dicha afirmación, indicando que el ANA está encargada de la descolmatación del río, pero no están haciendo nada.

Edward Wilmer Silva Medina indicó que en Piura existen cuatro administraciones locales del agua, y que como unidad orgánica solo le corresponde Tumbes y que sugiere a la comisión se reúna con los administradores locales de Piura. Además, describió las acciones de coordinación inter institucional que vienen realizando la ANA a nivel nacional y su administración a nivel local para mejorar el uso de sus presupuestos dentro de las diferentes intervenciones.



El presidente subrayó el descontento de la población con los retrasos de las labores preventivas del ANA y el Gobierno Regional.

Edward Silva Medina, indicó que se están realizando las acciones correspondientes con todas las autoridades locales y que esas acciones están documentadas. El presidente realizó consultas adicionales sobre uso de presupuesto y avances que fueron contestadas por Edward Medina Silva.

El señor Dante Vacila Agurto, presidente de la Junta de Usuarios del Sector Hidráulico Menor- Tumbes, quien expuso sobre la realidad y problemática de su sector. El presidente y el congresista Ciccia, realizaron observaciones alrededor de la problemática expuesta.

La señora María Elena Molina Camacho, Gerente Regional de Control Tumbes, en representación del Sr. Nelson Shack, contralor general de la República del Perú. Quien expuso sobre las acciones de control que han realizado al Proyecto Binacional Puyango Tumbes.

El presidente pidió a la gerente precise las acciones de control tomadas por la controlaría posterior a los hallazgos de demoras en las intervenciones, a lo que la gerente detalló las acciones que vienen siendo realizadas.

El señor Carlos Feijoo Ruíz, director ejecutivo de Salud de las Personas, Dirección Regional de Salud – Tumbes, quien expuso sobre la “situación actual de la población expuesta a metales pesado en la región de Tumbes”. Indicó la falta de presupuesto que tiene su dirección para realizar los tamizajes suficientes para realizar la supervisión de la exposición a metales pesados de la población. Indicó la necesidad de un laboratorio especializado en la zona para la toma de muestras para abarcar a toda la población.

Finalmente, el presidente solicitó la dispensa del trámite de aprobación del acta para ejecutar los acuerdos tomados en la sesión. Puesta al voto fue aprobada por UNANIMIDAD.



COMISIÓN ESPECIAL MULTIPARTIDARIA DE ANÁLISIS, SEGUIMIENTO,
COORDINACIÓN Y FORMULACIÓN DE PROPUESTAS PARA
EL PROYECTO BINACIONAL PUYANGO TUMBES

"Año de la unidad, la paz y el desarrollo"

Al no haber más intervenciones, siendo las 17:45 horas se levantó la sesión.



Firmado digitalmente por:
VENTURA ANGEL Hector Jose
FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento

HECTOR JOSÉ VENTURA ÁNGEL
Presidente



Firmado digitalmente por:
CICCIA VASQUEZ Miguel
Angel FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento

CICCIA VÁSQUEZ MIGUEL ÁNGEL
Vicepresidente